

Síntesis del informe de actividades del Centro de Estudios Sociológicos correspondiente a 1991

Durante el año de 1991, los profesores-investigadores del CES desarrollaron actividades de investigación y docencia en el Centro, y colaboraron con otros Centros y Programas de El Colegio, así como con distintos organismos e instituciones, nacionales y extranjeras.

Algunas de las actividades de investigación se realizaron en colaboración con instituciones tales como el Consejo Nacional para la Prevención y Control del Sida (Conasida), Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), Institut Français de Recherche Scientifique por le Developpement en Cooperation (ORSTOM), Universidad Nacional Autónoma de México, Universidad de Guadalajara, Universidad Autónoma de Hidalgo, Consejo Mexicano de Ciencias Sociales (Comecso), Sociedad Mexicana de Demografía (Somede), Secretaría de Educación Pública (SEP), Centro de Investigación y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), Dirección General de Culturas Populares, Universidad Autónoma de Puebla, Academia Mexicana de Derechos Humanos, Universidad Pedagógica Nacional, Consejo Nacional de Población (Conapo), El Colegio de la Frontera Norte (Collef), Secretaría de Salubridad y Asistencia (SSA), Population Council, Universidad Autónoma de Tamaulipas, Universidad Autónoma de Yucatán, Universidad Autónoma Metropolitana, Latin American Sociological Association (LASA), University of London, Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Institut d'Etudes Politiques de Paris, Universidad Nacional de Colombia, Fundación Volkswagen, Institut de Recherches Economiques et Sociales de Paris (IRES), Universidad Complutense de Madrid, Sociedad Internacional para el Desarrollo (SID), Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS), Centre de Recherche et Documentation sur l'Amérique Latine (Credal), Confederación Superior Universitaria Centroamericana (CSUCA), Programa Nacional de Solidaridad (Pronasol), Organización Mundial de la Salud (OMS), Centro de Investigación para la Acción Femenina (CIPAF).

Entre las varias instituciones de educación superior donde los profe-

sores-investigadores del CES impartieron docencia se encuentran la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM-Xochimilco), Universidad Autónoma de Yucatán, Universidad Autónoma de Hidalgo, Universidad de Guadalajara, Universidad Nacional Autónoma de México, Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), Population Council, y en el extranjero el Institut des Hautes Etudes de l'Amérique Latine (Iheal), Universidad Veracruzana, Universidad Autónoma de San Luis Potosí, Universidad Central de Caracas, Universidad de Zacatecas, Cedeft Cuernavaca, Cedeft Veracruz, Confederación Superior Universitaria Centroamericana (CSUCA), Nicaragua, The Jackson School for International Relations, University of Washington, Seattle.

El CES llevó a cabo diferentes actividades con otros Centros de El Colegio tales como el de Estudios Demográficos y de Desarrollo Urbano (CEDDU), el de Estudios Internacionales (CEI), el de Estudios de Asia y África (CEAA), el Programa Interdisciplinario de Estudios de la Mujer (PIEM) y con el Centro de Estudios Históricos (CEH).

En lo que se refiere a las actividades de docencia del propio Centro, los estudiantes de la VI promoción entregaron el documento sobre sistematización y análisis preliminar de información de datos, correspondiente al 5o. semestre. Durante el 6o. se dedicaron a la elaboración del borrador de tesis, que presentaron en el mes de julio. Los resultados fueron los siguientes: de los 18 estudiantes que terminaron el doctorado, egresaron 13, 3 fueron aprobados con modificaciones (presentarán los cambios al documento el 3 de febrero de 1992) y 3 deberán presentar el nuevo documento el 31 de julio de 1992. Una vez cumplido este requisito, los estudiantes pasarán a ser candidatos a doctor. Durante los meses de febrero a junio se efectuó la selección de candidatos para la VII promoción, recepción de documentos de los postulantes (72 solicitudes), preselección de candidatos, envío de información a los rechazados y aprobados en la 1a. fase (46 postulantes aprobados), examen de admisión, y se llevaron a cabo las entrevistas correspondientes a la 3a. etapa de la evaluación. El 17 de septiembre dio inicio el primer semestre del Programa de Doctorado en Sociología, con 16 alumnos inscritos.

Entre las temáticas desarrolladas en los proyectos de investigación del Centro se encuentran: *a)* desarrollo rural y relaciones campo-ciudad; *b)* educación y cambio social, *c)* epistemología y metodología; *d)* estructura agraria y reproducción campesina, *e)* poder, sistemas políticos y acciones colectivas; *f)* procesos de trabajo, conciencia obrera y conflicto laboral; *g)* aspectos sociales de la salud; *h)* estado y políticas públicas; *i)* cultura, conflictos étnicos y derechos humanos; *j)* estratificación, clases y desigualdad social; *k)* poder y sistema político; *l)* teorías del desarrollo; *m)* consecuencias sociales y políticas de la industrialización; *n)* familia, vida cotidiana y relaciones de género; *o)* urbanización, migración y mercado de trabajo. Sobre estas temáticas se terminaron, en este periodo, 9 investigaciones colectivas y 11 individuales. Siguen en curso 14 proyectos colectivos y 11 proyectos individuales.

Durante 1991, los investigadores del CES publicaron 6 libros, 41 artículos y 10 trabajos diversos (reseñas, traducciones, artículos de opinión, etcétera).

La Revista *Estudios Sociológicos*, órgano de difusión del Centro, publicó el núm. 24 correspondiente a septiembre-diciembre de 1990 y el 25 correspondiente a enero-abril de 1991, aparecidos en los meses de enero y mayo respectivamente. En febrero se presentó el núm. 24 de *Estudios Sociológicos* en la ciudad de Guadalajara, en un acto organizado por el CIESAS-Occidente. Este número también se presentó en la Universidad Autónoma de Tlaxcala. Se publicó el núm. 26 (mayo-agosto de 1991). Se encuentra en prensa el número 27 correspondiente al cuatrimestre septiembre-diciembre de 1991, y en corrección de estilo el número, 28 del cuatrimestre enero-abril de 1992.

Los investigadores presentaron ponencias y trabajos en diversos seminarios, congresos y mesas redondas. Asistieron a 70 reuniones nacionales (en distintas entidades federativas) y a 38 organizadas por instituciones y organizaciones extranjeras. El Centro organizó cinco seminarios.

Enmienda

Hemos notado que en el número anterior de nuestra revista, en el artículo "Embarazo y parto entre la tradición y la modernidad: el caso de Ocuituco" de Roberto Castro, M. Bronfman y M. Loya, hubo un pequeño aunque significativo cambio de palabras, por el que ofrecemos disculpas a los autores y a nuestros lectores.

En la página 604, línea 30, *dice* "medicina moderna en Ocuituco y su propuesta de medicación", cuando *debe decir* "medicina moderna en Ocuituco y su propuesta de medicalización".

Estudios Sociológicos quiere dejar constancia de su reconocimiento por la colaboración que, como asesores editoriales para los números aparecidos en 1990, nos prestaron las personas que figuran en esta lista. Su cooperación ha sido de suma ayuda en la preparación de cada número.

Sergio Aguayo, Luis Aguilar, José A. Alonso, Arturo Alvarado, Kirsten Appendini, Viviane Brachet, Carlos Brambila, Raúl Benítez, Ilán Bizberg, Mario Bronfman, Sergio Camposortega, Fernando Cortés, Teresita De Barbieri, Enrique de la Garza, Mercedes de la Rocha, Orlandina de Oliveira, Susana Devalle, Catalina Eibenzshutz, Javier Elguea, Brígida García, Manuel García, Gustavo Garza, Silvia Gómez Tagle, Boris Graizbord, Laura Hernández, Rogelio Hernández, Karen Kovacs, François Lartigue, Gloria Leff, Soledad Loaeza, Claudio Lommitz, Pablo Mariñez, Lorenzo Meyer, Úrsula Oswald, Jorge Padua, Marielle Pepin Lehalleur, Javier Pescador, Teresa Rendón, Rosa María Rubalcava, Rodolfo Stavenhagen, Manuel Villa, Vania Salles, Martha Schteingart, María Luisa Tarrés, María Luisa Torregrosa, Ricardo Yoclevzky, Giovanna Valenti, Leonardo Valdés, Gonzalo Varela, Gustavo Verduzco, Francisco Zapata, Hugo Zelman, Sergio Zermeño.

La Universidad Autónoma Metropolitana y La Red Nacional de Investigación Urbana otorgaron a los profesores Guillermo de la Peña y Renée de la Torre el *Premio nacional de investigación urbana y regional* —en la categoría de artículos científicos— por el artículo “Religión y política en los barrios populares de Guadalajara”.

Estudios Sociológicos felicita a los autores y se congratula por haber publicado dicho artículo en el número 24 de la revista.